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VIAREGGIO: aperto I'XI Congresso dell'UNURI 

Unita degli studenti per 
la riforma universitaria 

I : " — 1 
| LETTERA Dl TERRACINI E INGRAO | 
( _ _ . ( 

I 1 gruppi parlamentari del PCI I 
al congresso degli universitari | 

Al congresso dell'UNURI i compaani Ter-
racini e Ingrao, president! del aruppi parla
mentari del PCI al Senato e alia Camera 
hanno inviato la senuente lettera: 

< Cari amid. 
vi ringraziamo dell'invito rivolto ai nostrl 

Gruppi Parlamentari di partecipare al vo-
stro Congresso. 

II Partito Comunista segue con grande in-
teresse lo sviluppo del movimento studentesco, 
per quel che esso rappresenta nel contesto del
ta societa italiana. come istanza sociale auto-
noma che — con grande combattivita e maturo 
senso di responsabilita — conduce unitaria-
mente una vivace a/.ione di alternativa alia 
pohtica culturale e scolastica della classe di
rigente. per una Universita nuova e demo-
cratica. 

La crisi dell'istruzione superiore ha assunto 
gravissime proporzioni. II problema universi-
tario e divenuto un tema indifTeribile di ri
forma sociale. La ricerca scientiflca e la pre-
parazione del personale dirigente non pos-
sono continuare a svolgersi nelle vecchie strut-
ture accaderniche, che non reggono piu alio 
sviluppo quantitative della popolazione univer
sitaria. e sono anzi di ostacolo — sia per la 
selezione ceasitaria che operano. sia per la 
loro arretratezza didattica e pedagogica — 
ad un reale processo di riqualiflcazioue delle 
professioni e ad un meccanismo democratico 
di promozione sociale basato su valori effet-
tivi. 

Noi comunisti abbiamo afTrontato la que-
stione. presentando alia Camera dei Deputati 
e al dibattito delle forze pohtiche del Paese 
una proposta di riforma dell'ordinamento uni-
versitario, che ritenia mo la piu ampia ed or-
ganica. Neli'elaborarla, abbiamo fatto tesoro 
del patnmonio di lotte e di idee di tutto U 
movimento universitano; nella pur inevitable 
distinzione tra una forza politica come la 
nostra ed un movimento unitano ed autonomo 
come il vostro. 

La presentazione dl una proposta di legge 
ci e apparsa tan to piu necessaria. In quanto 
U disegno di legge presentato dal Governo 
rapprestnta. a nostro avviso. un grave pe-
ricolo per il futuro deH'universita italiana, ed 
e inquadrato in una politica controriforma-
trice e di ristri'tUirazione autontarja della 
scuola italiana, sollecitata dalla classe diri
gente monopolistica. Gli elementi di irrazio-

nalita e dl arbitrio presentl nella cattiva ge-
stione che dell'autonomia universitaria hanno 
talvolta fatto alcuni gruppi accademici ven-
gono affrontati dal Governo con un sistema 
di Interferenze burocratiche e ministerial!. 
anziche di efflcaci controlli democratici at-
traverso la partecipazione di tutte le com. 
ponenti dell'autogoverno degli Atenei. La 
sfasatura fra gli attuali pianl di studio 
e le esigenze della societa per quanto con-
cerne le professioni vengono affrontate con 
l'introduzione del diploma (e con esso di 
una nuova forma di discnminazione sociale 
ed un grave attentato al livello sclentillco 
dell'Universita) anziche con la riforma del-
la scuola media superiore. da un lato. e la 
riqualifica delle lauree e dei relatlvi ordi-
namenti didattici dall'altra. 

Noi propomamo dunque una coerente ri
forma dell'istruzione superiore. che attui U 
dettato costituzionale del diritto alio studio. 
al di fuon di ogni concezione assistenziale: 
che assicun un valido rapporto fra Universita 
e societa. soprattutto nel momento della pre-
parazione professional dello studente. conce-
pita come qualiflcazione scientiflca e cultu
rale: che sviluppi al massimo i poteri di auto-
governo degli Atenei. contemporaneamente al
ia massima democratizzazione dei loro orga-
ni; che riclassiflchi le tradizionali facolta ed 
istitiii.sca come istituto base dell'organizzazio-
ne universitaria il dipartimento. 

Queste proposte sono ormai mature nella co-
scienza della maggioranza degli universitari 
itahani. ed hanno il loro fondamento nella 
realta concreta del Paese 

II Partito Comunista garantisce di s villi p-
pare tutto il suo impegno in questa direzione. 
In questi giorni il Parlamento e investito dei 
disegni dl legge sul flnanziamento delia scuo
la e sulla riforma dell'Universita. Contro ogni 
tentativo di anteporre il primo alia seconda e 
di trascinare nel tempo i provvedimenti sul 
rinnovamento delle strutture. noi ci lmpegna-
mo in una battaglia parlamentare approfondi-
ta ma serrata. Sappiamo pero che la condi-
zione indispensabile di qualunque risultato e 
successo sta nel movimento e nell'azione delle 
forze sociali obiettive nel Paese. di cui voi 
rappresentate per la scuola la parte piu co-
spicua e piu vivace. 

Auguriamo dunque al vostro Congresso ed 
alia vostra azione il migliore successo ». 

U - I 

II procedimento d'accusa per Fiumicino 

Non ancora convocata 
Ka commissione per Tcgni 

Debbono essere surrogafi qualiro parlamentari dc entrati nel go
verno - II dossier della Procura e affidato al Presidente della Camera 

La Commissione parlamenta. 
re per i procedimenti di ac 
cusa che — oltre i casi Co
lombo. Trabucchi. ecc. gia al 
suo esame — dovra prendere 
ora in considerazione anche la 
denuncia contro Ton. Giuseppe 
Togni democristiano. per lo 
scandalo di Fiumicino. non c 
stata ancora convocata. E di 
conseguenza. a quanto ci e 
stato possibile apprendere. la 
documentazione sull'ex mini-
stro dei LL. PP. inviata dalla 
Procura della Repubblica di 
Roma, 6 tuttora in possesso 
del Presidente della Camera. 

Le ragioni del ritardo nella 
convocazione della cornmissio 
ne sono due: in primo luogo. 
debbono essere surrogati dai 
supplenti i quattro membri de-
mocristiani. dimissionari per-
che entrati a far parte del go
verno: gli on. Restivo e Cossi-
ga. i senatori Agrimi e Ru-
binacd; in secondo luogo. una 
volta raggiunto di nuovo il 
plenum, dovra essere eletto il 
nuovo presidente. in sostituzio-
ne dell on. Restivo. 

La sostituzione dei dimissio
nari dovrebbe essere effettua-

ta dal Presidente della Came
ra. convocando i supplenti. II 
ritardo di questo adempimento. 
si trascina dietro inevitabil-
mente quello dell'operativita 
della Commissione. 

La Commissione per i proce
dimenti d'accusa e composta 
da 20 membri. dieci senatori 
ed altrettanti deputati. Essa. 
una volta in possesso della do
cumentazione della auturita 
giudiziaria. da l'avvio all'istrut-
toria — che si svolge a Mon-
tecitorio —, interrogando lex 
membro del governo di cui si 
chiede la messa in stato di ac-
cusa, nonche raccogliendo te-
stimonianze e prove a suo ca-
rico e a discarico. Quindi de
cide se archiviare la pratica, 
oppure se proporre ai due ra
mi del Parlamento la < messa 
in stato di accusa >. Per 1'ar-
chiviazione e necessaria una 
votazione qualificata. sorretta 
dai tre quinti dei membri del
la commissione; diversamente, 
la commissione deve comuni-
care alia presidenza i capi di 
accusa su cui non e stato rag
giunto il quorum. In questo ca-
so la meta piu uno dei mem-

Tutti colpevoli secondo I'Accusa 

Per i «fatti» di Sulmona 

gravi richieste del P.M. 
Pesanti richieste di cendanna 

sono state formulate dal pubbli-
co rainistero nel processo per i 
« fata' > di Sulmona: da un mini-
mo di un anno di reclusione. per 
4 imputati, a un massimo di 5 
anni e 4 mesi. Fortuna per gli 
accusati che le richieste cadono 
quasi nel vuoto. dal momento che 
sono eliminate da van condom. 
amnistie e presenzioni. d.ito il 
tempo trascorso dal'.e drammati-
che giomate del 2 e 3 febbrato 
1957. quando 1'intera citta scese 
in piazza per protests re contro il 
trasferimento del dutretto mi-
litare. 

Ad awiso del pubblico mmiste-
ro. t 63 imputati. .salvo uno al 
quale spetU il perdono giudizia-
le, devono essere riconoaciuti col
pevoli. I maggiori responsabili 
•trebbero I 4 componenti del Co-
•ritato di difesa cittadina. « Sono 

questi quattro uominL insie-

me con altri che ora non sono 
sotto processo. a spingere la cit-
tadinanza alia rivolta. Sono i re
sponsabili morali — ha detto il 
PM. dott. Schiavoni — e vanno 
condannati per istigazione ». 
• Gli altn non sarebbero che 
< una folia amorfa e sprowedu-
ta >. men tre la clamorosa nvolta 
contro la decusione del governo 
sarebbe stata dettata cda mot.vi 
di carnpanili«mo. di provinciali-
smo > e attuata da perscne che 
avevano * dimen'icato di essere, 
prima che ciltadmi di Sulmona^ 
cittadim itahani». 

On giudizio. come si vede. mol-
to grave sulla manifestazione di 
protesta di Sulmona. Un giudizio 
che risente del lungo tempo tra-
scorso e che dimentica i motivi 
non solo immediati che generano 
le dimostrazioni. 

Domani. mereoledl, eominciano 
1 gli intcrvenU della difesa. 

bri del Parlamento pud chiede-
re che il caso venga discusso 
dalle Camere riunite in sedu-
ta congiunta (come e accadu-
to per il caso Trabucchi). E a 
maggioranza qualificata (la 
meta piu uno dei membri) il 
Parlamento pud decidere il de-
ferimento dell'accusato dinan-
zi alia Corte Costituzionale per 
il processo. 

Per il « caso Togni > la Com
missione potra evidentemente 
valersi anche della documen
tazione e delle testimonianze 
raccolte dalla Commissione 
parlamentare di inchiesta che 
indagd su tutta la complessa 
vicenda di Fiumicino e che 
giunse. per quanto riguarda 
l'ex ministro dei LL. PP. , To 
gni, alle severe conclusioni che 
abbiamo gia richiamato. 

Conclusioni che non manda-
vano affatto assolto nessuno 
degli ex ministri o ministri in 
carica al momento della in
chiesta. come con molta impu 
denza sostennero alia Camera. 
nel drammatico dibattito che 
vi si svolse dal 18 al 20 gen 
naio 1962. i parlameiilari de-
mocristiani delegati alia dife
sa della classe dirigente. La 
quale, anzi, dallo scandalo di 
Fiumicino usciva piuttosto mal-
concia. 

Trovandosi ancora in mano 
al Presidente della Camera la 
richiesta della Procure della 
Repubblica. e impossibile an 
ticipare quali sono gli addebiti 
specifici sui quali la magistra 
tura ordinaria ha nchiamato 
la attenzione del Parlamento 
per l'ex ministro Togni e il de-
funto on. Aldisio il quale, an 
chegh titolare dei LL. PP. . 
fu il padre putativo di Fiumi 
cino. Ma, a parte lo c stupore > 
manifestato dalla DC. stupore 
che nasconde invece molto im-
barazzo per le indiscrezioni 
trapelate a Palazzo di giusti 
zia circa il collegamento tra la 
costruzione deH'aerostazione e 
qiiella drll'edificio della dire
zione centrale. av\enute sue-
ccssivamente ad opera delta 
stessa impresa la Provera e 
Carrassi. nessun'altra reazione 
si e avuta. Comunque sia. la 
Commissione per i procedimen 
ti di accusa dovra prendere 
in esame la pratica, e su di 
essa pronunciarsi. 

i. d. m. 

La relazione del presi
dente Nuccio Fava - Pa
ternalistic!) intervento 
del rappresentante di 
Gui • Oggi il dibattito e 

le commissioni 

Dal nostro inviato 
VIAREGGIO. 21. 

L'XI Congresso deU'UNURI. 
che 6 iniziato nel teatro Prin-
dpi di Piemonte a Viareggio 
alia presenza di 400 delegati e 
di numerosi osservatori ed in-
vitati. fin dall'inizio dei lavori 
e entrato nel vivo dei proble 
mi della riforma della scuola. 
del rafforzamento in senso de
mocratico degli istituti rappre-
sentativi degli studenti. e della 
realizzazionc effettiva del dirit
to alio studio. Sui tre gruppi di 
questioni lavoreranno domani 
pomeriggio tre distinte commis
sioni formate da tutti 1 dele
gati che desiderano parted-
parvi. 

Due sono state oggi le se-
dute: la prima dedicata alle 
formality di rito. alia lettura 
di telegrammi (tra i quali quel-
li di Moro e del ministro della 
P.I. Gui). ell'invio di messag-
gi augurali al Presidente della 
Repubblica Giuseppe Saragat 
perche nel ventennale della na-
scita del movimento studente
sco si adopcri per il rispetto 
scrupoloso della Costituzione. 
e uno a Paolo VI per il suc
cesso delle sue iniziative di pa
ce: sempre in mattinata han
no parlnto il Rettore dell'Uni
versita di Pisa. prof. Faedo; 
il prof. Impt-rato in rappresen 
tanza dell'ANPUR (Associazio-
ne nazionale professori univer
sitari di ruolo); e il direttore 
generale della puhblica istru-
zione Comes. Quest'ultlmo. nel-
lo svolgere la difesa d'ufficio 
della politica scolastica del go
verno. con garbato paternali-
smj ha fatto Telogio del c mo-
deratismo > come atteggiamen 
to perennemente valido. Alia 
fine il presidente deH'assem-
blea. Menichetti. non ha potu 
to fare a meno di ricordare e 
sottolineare il netto dissenso 
delPUNURT dalla riforma Gui 
e. piu in generale. da tutta la 
linea di politica scolastica fin 
qui seguita. E' ancora fresco 
il ricordo delle lotte di studen
ti. assistenti e professori per-
ch6 ci si dilunghi in proposi-
to. Va tuttavia ricordato co
me neirUNURI i cattolici della 
Tntesa e la sinistra organizza-
ta neirUGI (comunisti. sociali
st!. radicali. indipendenti) ab-
biano saputo unirsi in una al-
leanza e in una attivita di di
rezione che esprime le esigenze 
degli studenti e che rifiuta gli 
schemi. le formulp e le discri-
minazioni presenti nella scena 
politica nazionale emarginando 
cos! i fascisti del FUAN e i li-
berali dell'AOI. 

Ed e proprio questa esperien-
za e. naturalmente. lo svilup
po di questa esperienza al fuo-
co dpi nuo\i prnblemi. che il 
presidente uscente dell'UNU
RI. Nuccio Fava. ha posto al 
centro della sua relazione chic-
dendo al congresso di appro-
varla e di arricchirla. 

Fava ha esordito ricordando 
come al precedente congresso 
c eravamo profondamente divi-
si e lacerati: rimpossihilitn di 
una collaborazione alia guida 
del movimento studentesco fe-
ce temere addirittura la sua 
possibile liquidazione. Si trat-
tava d'un momento di disorien-
tamento grave, dovuto alia con-
sapevolezza di doversi misura-
re con i difficili problemi po-
sti dall'assetto neo capitalista 
della societa italiana. dal nuo
vo equilibrio politico che nel 
paese si andava delineando. 
dai grossi mutamenti che nel 
mondo modificavano i vecchl 
equilibri >. H relatore ha quin
di ripercorso le tappe che han
no portato aH'alleanza tra UGI 
e Intesa sulla base di un pro-
gramma che aveva al centro 
due punti: 1) la contestazione 
critica dei risultati della com
missione di indagine per la ri
forma della scuola e una pre-
cisa iniziativa per il rinnova
mento deH'universita: 2) la ri
forma del movimento studen
tesco e delle sue strutture rap-
presentative. 

Fava ha infine respinto le 
accuse di < massimalismo » e di 
< astrattezza » che sono state 
rivolte ail'UNURI affermando 
che « e mancata finora una rea-
le comprensione delle ragioni 
culturali e civili che sono alia 
base delle richieste di demo 
cratizzazione delle strutture 
universitarie, senza la quale 
la stessa politica di spesa. al 
di la della sua consistenza. 
non puo andare esente da gra
vi sprechi >. Ha concluso so-
stenendo la necessity di prose-
girire nelle lotte per la riforma 
democratica della scuola e per 
un cresccnte impegno degli 
universitari nei confront! dei 
grandi temi (la pace, la fame 
nel mondo) « sui quali e possi
bile far convergere le nuove 
energie, le tensioni e le attese 
che non trovano oggi risposta 
adeguata e adeguati strumenti 
di espressione ». 

n dibattito sulla relazione 
avra inizio domani mattina, 
proseguira mereoledl e si con-
cludera giovedl. / 

Silverio Corvisieri 

II dibattito sul bilancio della sanita alia Camera r 

Nessuno stanziamento per 
la riforma ospedaliera 

Una parte della DC rinnova I'attacco al progetto Mariotti, che e incluso 
negli impegni programmatici del governo — Lo schema di legge sara 
esaminato martedi prossimo da un comitato ministeriale ristretto 

AU'ordine del giorno. ieri a 
Montecitorio. e stato il bilan
cio della Sanita; un capitolo 
estremamente delicato. per il 
quale In stanziamento — no-
chi miliardi — e ridicolmente 
esiguo. e non solo in relazione 
alle esigenze del Paese ma so
prattutto se rapportato alle (an
te spese inutili dello Stato che 
cosl spesso vengono denunciate 
dagli stessi banchi della mag
gioranza (si pensi agli stanzia-
menti ulteriori flssati. in questo 
bilancio, per il dicastero della 
Difesa). 

D'altra parte, esiste una as-
surda legislazione in materia sa
nitaria che finisce per spezzet-
tare inutilmente gli stanziamen-
ti dello Stato in questo settore, 
fra vari dicasteri. senza alcun 
criterio logico accettabile. Cosl. 
ad esempio — e ieri lo ha rile-
vato una dc Ton le Maria Pia 
Dal Canton — non sembra pos 
sibile continuare a considerare 
gli enti mutualistici come dipen-
denti dal dicastero del Lavoro. 

Tutti i cittadini sanuo in quali 
condizioni sono gli ospedali; co-
noscono i danni del prevalere 
di enti privati religiosi che ge-
stiscono miliardi fuori di ogni 
controllo; vivono quotidiana-
mente il drnmrna del superalTol-
lamento. della carenza di cure 
preventive, delle insufflcienze vi 
stose di tutta I organizzazione 
mutualistica sanitaria. 

Ieri si (t levato un coro una-
nime di proteste a Monteci
torio contro l'attuale situazione 
sanitaria italiana; e, si badi. 
hanno parlato. nella giornata. 
solo oratori della maggioranza. 
tranne lon.le Maria Alessi Ca-
talano del PSIUP. 

Al centro del capitolo del bi
lancio per la Sanita, avrebbe 
quindi dovuto trovarsi — cusi 
vuole la logica — la riforma 
ospedaliera preparata dal mini 
stro Mariotti del PSI e pronta 
fin dal luglio del '65. Questa 
riforma. pero. dopo aver su-
bito Teroci attacchi da paite 
degli ambienti medici piu con-
servatori e soprattutto da paite 
delle « Opere Pie » che sono die
tro al tessuto ospedaliero ita-
liano. resta nel cassctto. Piu di 
una volta. il ministro Mariotti 
si e visto respingere da Moro 
la sua riforma. con pretesti 
vari. ed essa e ancora alio stato 
di « spcranza >. Si capisce quin
di la protesta fatta ieri dal so
cialist a Usvardi che ha lamen-
tato che nel bilancio non sia 
iscritta alcuna cifra (di almeno 
qualche diecina di miliardi) per 
avviare il c Piano bianco > di 
Mariotti. 

Eppure Moro nel suo discorso 
programmatico aveva ribadito 
I'impegno del governo per la 
riforma ospedaliera: ma con 
che soldi si vuole sostenere 
questo impegno? ha chiesto 
Usvardi. Da parte comunista si 
prenderanno iniziative a conclu-
sione di questo dibattito perche 
vengano stornati fondi da altre 
voci del bilancio per finanziare 
l'avvio del «Piano bianco». Si 
vedra allora — fra pochi giorni 
— qual e la concreta volonta 
socialista e di parte della DC 
a questo proposito. 

Rispondendo al socialdemo-

Oggi Saragat 
a Venezia 

per il centenario 
deirUnione 
del Veneto 
all'ltalia 

II Presidente della Repubblica 
Saragat. giungera oggi a Venezia. 
per 1'apertura delle cerimonie ce-
lebrative riguardanti il centena
rio deU'unione del Veneto e di 
M ant ova all'ltalia. 

Alia manifestazione ufficiale. 
che avra luogo a mezzogiorno 
nella sala del maggior consiglio 
di Palazzo Ducalc. parteciperan-
no tutti i sindaci del Veneto e 
del Mantovano nonche tutti i pre-
sidenti delle amministrazioni pro 
vinciali della peni?ola. 

cratico Romano che annunciavo 
la presentazione di una propo 
sta di legge del PSDI sulla ri 
forma ospedaliera. il ministro 
MARIOTTI. in una breve inter 
ruzione. ha detto che martedi 
della prossima settimana si 
riunira un comitato ristretto di 
ministri per discutere e varare 
un definitivo progetto di rifor 
ma. Bisosjnera ora vedere fino 
a che punto questo progetto 
«collegiale > rispecchiera I'ori-
ginario progetto Mariotti. 

Gli interventi di ieri sono stati 
tutti assai critici, come abbia 
mo detto. Naturalmente le cri-
tiche sono state fatte In dire
zione positiva come in direzio 
ne negativa. E' singotare co
munque che esse venissero tutte 
da deputati del PSI o della DC. 
La onorevole DAL CANTON ha 
chiesto fra Taltro 1'istituzione di 
un nuovo dicastero per la sicu-
rezza sociale e ha cnticato la 
azione che svolge, nel suo set 
tore di competenza. I'ONMl. II 
liberale DE LORENZO, dopo 
aver criticato l'attuale legisla
zione sanitaria, si e fatto porta-
voce dei piu retrivi ambienti 

sanitarl. attaccando il piano di 
riforma di Mariotti che «tra-
sformerebbe tutti i medici in 
impiegati dello Stato >. Dell'in-
tervento di Usvardi abbiamo 
gia detto. Per U PSIUP la com-
pagna Maria ALFSSl CATA-
LANO ha denunciato I'inadegua-
tezza degli stanziamenti di bi
lancio che non tengono in al
cun conto le reccnti rilevazioni 
statistiche sanitane. La riforma 
ospedaliera 6 urgente. ha detto 
la compagna Alessi Catalann. 
ma cid nonostante il governo 
sta fermo. privo di qualunque 
volonta politica di realizzare 
una riforma che II centro-
slnistra voleva a suo tempo far 
diventare addirittura una «=ua 
bandiera. Î » compagna Alessi 
Catalano ha quindi espresso ple
na solidarieta per lo scioppro 
in corso del medici mutualistici. 

Sono poi intervenuti, con nc-
centi variamente critici, Sorgi. 
F'usaro e D'Antoni (tutti dc). II 
dibattito continua oggi e si con 
cludera solamente alia fine del
la prossima settimana. 

u. b. 

I Per le amministrative di giugno 

i Migliaia di abbonamenti 
i elettorali all'Unita 

Una vasta azione anche per Rinascita 

Come e stato annuncialo, II 12 e il 13 giugno avran-
no luogo le elezioni amministrative per II rinnovo dl 
139 consigli comunali e dl tre consigll provincial. L'lm-
portante consultazlone elettorale, che interessa 4.300.000 
eleltori, riguarda, fra I'altro, atcune grandi citta quail 
Roma, Genova, Firenze, Bari, Pisa e Foggia. 

La raccolta di migliaia di abbonamenti elettorali 
all'« Unita • e a c Rinascita » e I'obleHivo che gli 
«Amicl dell'Unlta >, con I'aluto delle Federazlonl, de
vono porsl per consentlre, nel corso deila campagna 
elettorale, II massimo di popolarizzazlone dell'azlone 
politica che il Partito portera avantl per conquistare 
alle forze democratlche le nuove ammlnlslrniioni. 

L'« Unita » deve poter giungere a tultl I comunisti, 
In tulte le localita, nel quartierl e nelle frazioni, 
ovunque vi slano cittadini che votano. Con « Rina
scita » si realizzi il collegamento con tutli quegli elet-
tori (intellettuall, studenti, professionistl, ecc.) per 
i quali la rivisla pu6 risultare partlcolarmente utile 
e si orlenlino gli attivisti, I quadrl di partito. 

Gil abbonamenti elettorali, la cui efficacia e stata 
ampiamente confermata nelle precedent) campagne, 
sia nel grandi come nei plccoll centrl, costituiscano per-
tanto uno dei veicoli piu important) della nostra pro
paganda elettorale. Le Federazlonl, le seilonl, gli 
a amlci », i compagnl tutti si Impegnino perclo, sul 
piano politico, organizzativo e flnanziarlo, per racco-
glierne un grandlssimo numero conqulstando alia let
tura dell'« Unita B nuove migliaia di lettori e contrl-
buendo ad aumentare il piu imponente numero di 
abbonali a s Rinascita >. 

_ ) 

Giovedi a Roma convegno nazionale indetto dal PCI 

Prospettive dell'artigianato 
in un nuovo corso economico 
Una relazione di Di Giulio e discorso conclusivo del compagno Longo — Le recent! posizioni 

espresse dagli esponenti d.c. — Le trasformazioni avvenute nei settore 

La conquisia degli artigiani 
alia coscienza che i loro stessi 
interessi settoriali si difendono 
nella battaglia antimonopolisti-
ca e, quindi, nell'alleanza con 
la classe operaia, non e un com-
pito che il PCI pud delegare alle 
association! che esauriscono il 
loro impegno e i loro obiettivi 
nella tutela « sindacale > della 
categoria. 
' L'alternativa al ruolo che il 
partito, da anni ormai. asse-
gna all'artigianato, cost come 
ai ceti medi produttivi, non 
potrebbe essere che quella di 
massa di manovra agli ordini 
dei potenli complessi che domi-
nano Veconomia del paese; 
qualcosa del genere sta cer-
cando di fare la FIAT con gli 
autotrasportatori organizzando 
manijestazioni per Vapprova-
zione della legge-Bima, vale a 
dire del provvedimento — per 
ora bloccato in Parlamento — 
che, elevando i limiti dei cari-
chi assiali, consentirebbe al 
monopolio torinese un nuovo 
boom nella produzione di vei
coli industriali a scapito, natu
ralmente, dell'azienda ferrovia-
ria, della rete stradale e anche 
della grande maggioranza di 
piccoli autotrasportatori che 
non sarebbero in condizioni di 
acquistare il nuovo mezzo. Gli 
artigiani, nelle intenzioni dei 
monopoli dovrebbero inolfre cu-
stituire un bastione della resi-
stenza padronale opponendor.i 
agli aumenti salariali dei dipen-
denti. 

11 convegno nazionale, indetto 
dal PCI per posdomani a Roma 
sul tema: « L'ufrlitd e I'aulono-
mia dell'artigianato per un 
nuovo indirizzo di politica eco-
nomica » (relatore il compagno 
Fernando Di Giulio. dell'ufficio 
di segreteria e responsabile 
della commissione di massa: 
conclusioni del segretario del 

Nella stagione turistica 

Le piccole isole 
vietate alle auto 

II divieto potra essere totale 

Le piccole isole con oo-rnum di-
chiarati di soggiorno o di cura. 
dalia prossima estate e nei mesi 
di ovinia saranno interdeue a: 
traffico automobtlistico. II divieto 
sara statv.iito ca^o per caso. e 
potra mvesure sia i tunsti sta 
gh abitanti steisj del!e isole. La 
legge che s'-abilisce ques:e nor-
me — proposta dall'ex msustro 
dei LL.PP. SuUo — e stata appro-
vata d^iia competente commis-
sjone della Camera, nuruta m 
sede legislativa. ed e passata ora 
al Sena to per il varo definitivo. 

La propoaia e stata solleatata 
dalla situazione preoocuoante de-
term natasi ne«li ultimi «nn: nei 
le p;eco!e iso.e. con la ir.tenstft-
cazione del :ra<T:co chp. secondo 
Ton. Sullo. e crea. anche proble
mi di S'.curezza *. ma che e 
« prima di tutto motive di preoc-
cupazione «i quanto oasi d: sere 
rut a e di tranqj-Lhta assumoao 
faspetto di cao'-tche e dusordxva 
te zone di alia urbanizzazione >. 
' La commissione ha rtelaborato 
amniamenie la proposta. e su ri
chiesta del compagno on. Luigi 
Napolitano ha (nella legge) pre-
visto una attiva partecipazione 
delle amministrazioni comunali 

ne'ia de'.ermxiaz:one dei divteti. 
La !egge. mfatti, prevede che 

< nelle piccole i?ole. dove si tro-
VTH) comuni dtchvarati di sogjtior 
no o di cura e La cu: rete stra 
dale pre~enti particolan d.fficol-
ta e pencou per it traffico auto-
mobilistico. il prefetlo p-io. su 
nchiesta detl"9mmxiistraz:one co 
munale mteressata. d'mtesa con 
la locale az.enda di cura. soggnn-
oo e tunsmo. disporre la sospen-
s:one temporanea di aieune cate 
gorie di utenti stradali > previste 
neli'articolo 3 del Codice della 
strada (d^creto del 15 giugno 
1959. n. 393). 

Inoltre. qjatora «!a rete stra
dale extrajrbaoa non supen 20 
chitoxetn e le difficoita e i pe 
r.cob del traff:co automob:hstico 
neil'L«oLa siano particoIarmen:e 
1ntensi. il m.nistro per i LL.PP.. 
di xitesa con il ministro per il 
Tunsrrw e io Speuacolo c s^nute 
le au!ori:a comunab mteressate. 
pu6 con propr:o decreto, vie tare 
che. nei mesi di piu ;ntenso mo
vimento turist:co. autoveicoli oon 
facenti parte della popolazione 
stabile siano fatti affluire oel-
I'isola >. Coloro che violeranno 
il divieto sono passibili di un'anv 
menda che va 50 a 500 mil* lire. 

parfifo. compagno Luigi Longo) 
s'inserisce in una linca politica 
costantemente affermata e ap-
profondita dall'Vlll congresso 
in poi. 

II convegno non vuole essere 
una manifestazione che si limita 
a contrapporsi all'improvvisato 
intervento del governo e di altri 
partiti (della DC in primo 
luogo) in vista dA voto che, il 
17 e il 24 aprile. 1.200.000 arti
giani dovranno esprimete per 
rinnovare le Commissioni pro 
vinciali e i Consigli delle Casse 
mutue di malattia. scegliendo 
tra i candidati della Confede-
razione Nazionale dell'Artigia-
nato e quelli di altre associa 
zioni certamente meno unita-
rie e meno autonome della 
C.N.A. Una vittoria democrati
ca in quelle elezioni rappresen-
terebbe certumente un notevole 
avvenimento politico ma I'impe
gno del PCI verso Varligianato 
e di piii largo respiro. 

L'importanza dell'artigianato 
nel nostro paese pud essere 
condensata in poche cifre: oltre 
a quella gia riportata e riguar-
dante il numero dei litolari di 
azienda, va ricordato che gli 
addetti all'artigianato sono 
quattro milioni e gli apprendi-
sti 470.000: che nel 1965 gli arti
giani hanno esportato prodotti 
per un valore complcssivo di 
500 miliardi (nel 1963 per 410 
miliardi e nel 1964 per 482) e 
che 100 miliardi sono stati spesi 
in Italia dai circa 23 milioni di 
turisti per acquisti di prodotti 
artigianali e di souvenirs. 

Va inoltre considerato che lo 
sviluppo della grande industria 
e la crescente concentrazione 
monopolistica hanno avuta com-
plesse conseguenze sull'artigia-
nato. 11 settore. pur tra gravis
sime difficolta e sconvolgimentt. 
ha infatti continuato a svilup 
parsi. Ma mentre in alcune 
branche tradizionali si assiste 
ad una morte inesorabile, sep-
pure lenta, in altre e in corso 
un processo di trasformazione 
che assicura per il momento 
una nuova vitalita: Vallarga-
mento dei consumi e le innova-
zioni tecnologiche. per giunta, 
hanno portato alio sviluppo di 
meslieri artigianali completa-
mente nuovi o comunque fino 
a pochi anni fa del tutto tra-
scurabili. Basti pensare che dal 
1951 al 1961, come risulla dai 
dali dei due censimenti, le 
aziende artigianali metalmec-
camche sono aumentate dello 
84,4 per cento (passando da 
2.522 a 4 650 addetti: quelle del 
settore «carta e afiim» del-
T65.0 per cenfo (da 2.507 a 
4.637); quelle tessili del 93 per 
cento (da 5 992 a 11.566); nel 
settore delle matene plastiche 
il salto e deU,'&4J2 per cento e 
quindi, piu che di aumento. si 
dovrebbe parlare di creazione 
d'un nuovo settore. In crisi, in
vece. appaiono i settori delle 
calzature. mobilio, pelii e 
cuoio. C'e poi un terzo aruppo 
(minerali non metalliferi, chi-
miche e affini. testiario, le-
gno e altri) che hanno cono-
sciuto incrementi di mmore 
mtitd. 

Questo sviluppo differenzialo 
e. talixilta, contraddtttorio «* 
stato accompagnato da un con
trollo crescente dei monopoli 
che, avendo d poiere di deter-
minare i prezzi, di influenzare i 
consumi e di manovrare il ere-
dito, hanno ridotto ai minimi 
termini (quando non Vhanno 
addirittura annullata) quella 
che una volta era la preroga-
tiva di cui gli artigiani erano 

piii orgogliosi: Vessere lavora-
tori indipendenti. Oggi I'indl 
pendenza tende sempre di piii 
a sussistere sul piano formale 
e giuridico mu non in quello 
sostanziale ed economico. St 
determina cosi una contrad-
dizione nuova: il monopolio 
che sviluppandosi ha interesse 
a creare attorno a s£ strati di 
aziende di diversa dimensione 
e quindi ad accrescere il nu 
mero degli artigiani. poi, per 
la sua stessa natura, tende a 
soffocare Vautonomia degli stes
si e a impedirne la sicurezza e 
la prosperity. 

Rumor e Colombo interve-
nendo all'assemblea che festeg 
giava giorni fa il ventennale 
della Confederazione Generale 
dellArtigianato (quella influen-
zata dalla Confindustria), han
no rispolverato le consuete lita-
nie interclassiste e non hanno 
rinunciato alio sfoggio di reto 
rica. Colombo, evidentemente 
a corto di piu concreti argo 
menti. ha detto tra I'altro: 
t Una societa ordinala e pro-
gredita ha bisogno degli arti 
giani perche neliimpresa fami-
Hare canfluiseono i valori uma-
ni e cristiani della famiqlia ». 

Eppure gli artigiani. alle pre-

se ogni giorno con assillanti 
problemi. ben altri di.scor.si ror-
rebbero sentirsi fare dal qn-
verno. Nullu. ad esempio. Ru
mor e Colombo hanno saputo 
dire sul tema dcll'assistema sa
nitaria che oggi e quasi tutta 
a carico dell'artigianato (lo Sta
to formsce un contributo inte
grative pari a un quinto della 
spesa): nulla hanno detto del 
carico contnhutlro e assicura-
tiro che pesa sugli artigiani m 
mado sperequato rispetto alia 
grande industria; e cn^i hanno 
taciutn in materia di agevola-
zioni di credito e di mutui spe-
ciali per I'acquisto di macchi-
nari. di conces&ione di tartffe 
speciali per le fonti di encroin. 
di provvedimenti per UberaTp 
I'accesso al mercato. 

Al convegno del PCI .snU'ar-
tigianato accadra invece tutto il 
contrario. Posta al bando la 
retorica (ma non il riconasri-
mento della funzione sncinle 
dell'artigianato) i larori sa 
ranno tutti centrati sullnnalni 
dei problemi reali, delle sola-
zioni e dell'inserimento delta 
categoria nelle prospettive del 
movimento operaio. 

S. C. 

Questa settimana 

II Senato discute 

le provvidenze per 

i caduti di Robbiei 
La sollecitazione del compagno Bera, che ha anche 
sottolineato I'urgenza di unMnchiesta parlamentare 

In questa settimana la com
missione Lavoro del Senato esa-
minera in sede deliberante il di
segno di legge con il Quale si 
estendono ai familiari dei nostn 
emigrati caduti ad Airolo 6 Rob-
bici le provvidenze economiche 
gia stabilite. I'anno scorso. per l 
parenti delle vittime di Matt 
mark. L'impegno e stato assun-
to dal presidente della commis
sione. Simone Gatto. dopo che il 
compagno Bera aveva denuncia 
to — sulla scorta della documen 
tazione raccolta sul posto dalle 
delegaziom di par lament an del 
PCI — le responsabilita del 
TOF1MA (impresa costruttnee 
della centrale idroeleUnca) e del
le autorita svizzere. che fra I'al-
tro. ancora una volta hanno im-
pedito ai tecnici italiara di par-
tea pare all'inchiesta sul disastro. 

II senalore comunista ha inol
tre .sollecitato la commissione ad 
affronlare i problemi dell emigra-
zione nei suoi aspettl fondamen-
tali. soprattutto in nfenmento 
alia tutela della salute e della Vi
la dei lavoreton Italian! alTeste-
ro, della loro condizione sociale 
e civile Eld ha so*tenuto anco
ra ia esigenza di una inchtesia 
parlamentare. Riguardo a questo 
secondo ordine di problemi. il 
senatore Gatto ha invitato la sot-
tocommissione per lo studio det 
problemi dell'emigrazione a svei-
tire i propri lavori, onde portare 
al piu presto davanti alia com
missione e al Senato le proprie 

conclusioni e le relative proposte. 
Altre iniziative hanno assunto 

i paiiamentan del PCI in favore 
degli emigrati. AUa Camera, i 
compagm on. Bnghenti. Pezzino. 
Corghi e Manenti hanno infatti 
rivolto una inteirogazione at mi-
ntstri degli Esten e del Lavoro. 
per conoscere * cosa iniendono 
fare di fronte alle richieste del-
NSAM di aumentare del W* le 
tanffe contributive per ' assisten-
za medica. ospedaliera e farma 
c-eutica. at familiari degli emigra
ti in Svizzera » Laumento e <rta-
to deciso dall INA.M sulla base dt 
una convenzione stipulata dal-
listituto con alcuni sindacatr svrz-
zen. Questi aumenti andrebbero 
«ad aggravare le gia precane 
condizioni di vita e di lavoro dei 
nostri emigranti ». rilevano I par
lamentari comunisti. t quali chte 
dono un intervento deciso del go
verno italiano pressn quello svit-
tero « per far nspettare laccor-
do del 1964 suU'emigraziune. e 
nel contempo accelerare la di 
scussione e quindi ta conctusione 
deU'accordo italoelvetico ' per 
I'assislenza dei familiari dei la-
voratori itahani emigrati in Sviz-
zera » 

In un'altra interrogazione' a 
Fantani. i compagm on. Pelle-
grino. Pezzino. Calasso e Bri 
ghenti hanno chiesto la istituzm-
ne a Olten di ufflci e servizi ade
guati alle necessita della nostra 
colonia. A Olten. attualmente il 
corrispondente console re italiano 
e uno... straniero. 


